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中邮基金：

为基金经理建工作室

激励机制市场化

中邮基金凭借这两年风头正劲的

投资业绩赢得了市场的关注，其中中邮

战略新兴产业的基金经理任泽松最近

两年业绩极为突出，去年和今年上半年

均夺得股票型基金业绩排名之冠，今年

10

月份之后，这位明星基金经理又多了

一重新的身份———任泽松投资工作室

的负责人。 中国基金报记者采访获悉，

接下来，中邮基金还将至少成立

3

个投

资工作室，其中就包括投资总监、中邮

核心优势基金经理邓立新投资工作室，

以及中邮中小盘基金经理许进财投资

工作室，投资工作室的负责人不仅享有

投资决策的自主权，在人员配置、产品

设计、新产品发行等诸多方面也将享有

完全的决定权。

“公司将尽可能地创造条件，全力配合

基金经理的投资工作室， 把投资这个舞台

完全交给基金经理， 让他们自己尽情去演

绎！”中邮基金公司人力资源部总经理刘桓

向中国基金报记者表示。

任泽松投资工作室

率先成立

刘桓告诉本报记者，中邮基金今年

在公司内部发布了关于成立基金经理

投资工作室的文件，

10

月份， 以明星基

金经理任泽松打头的投资工作室就率

先成立。 任泽松投资工作室目前共计

4

名成员：

2

名基金经理和

2

名研究员。

“设立基金经理投资工作室， 相当于在

中邮基金内部再造了一个投研平台。 ”

刘桓表示。

据介绍， 任泽松投资工作室有非常大

的权限， 工作室可以随时向公司提出人员

配置需求，甚至以工作室名义单独招人，产

品设计也以工作室的需求和意愿为主，工

作室会结合自己对股票市场的判断以及自

身擅长投资的领域， 向公司提出产品设计

规划， 公司产品设计部门和相关部门全力

配合。

刘桓指出，以往公司在发行新产品时，

一般都是由产品设计部门自行提出规划，

总经理办公会议通过之后再申报发行，投

资部门在产品设计上的参与度并不大。 如

今， 投资工作室在产品设计上也占据主导

权， 改变了过去计划色彩的产品设计和产

品发行模式， 完全按照投资部门和客户需

求来设计产品， 这实际上是基金公司的产

品设计由计划经济时代向市场经济时代大

大迈进了一步。

在投资上，工作室只要合法合规，在遵

守基金公司风控制度的前提下， 将享受一

切投资自主权。

在对工作室的考核上， 中邮基金公

司实行双向考核指标， 既要考核工作室

的整体投资业绩， 又要考核工作室掌管

的基金产品规模。 对于管理费收入，将在

扣除工作室成本后， 由工作室与公司按

比例进行抽成，因此，工作室管理的产品

业绩越好，资产管理规模越大，管理费提

成就越高，相应地，如果工作室的投资业

绩和资产管理规模达不到要求则会被取

消管理费提成，甚至解散投资工作室。 目

前中邮基金公司对工作室的管理费提成

奖励有

8

个档次， 每个档次规定了一定

的业绩水平和资产管理规模水平， 按照

目前的规定， 工作室业绩至少要做到同

类型产品的前三分之一， 才有资格拿到

管理费收入的分成。

这一提成比例到底是多少？ 据本报记

者了解， 目前实行管理费收入提成的基金

公司中，大部分是实行“三七开”或者“四六

开”，也就是说，达到一定要求后，工作室可

以拿到管理费收入的

30%

或

40%

，基金公

司则得到

70%

或

60%

。

建立留人

长效机制

刘桓告诉本报记者， 除了率先成立

的任泽松投资工作室之外， 中邮基金接

下来至少要成立

3

个投资工作室， 其中

包括中邮核心优势基金经理邓立新投资

工作室、 中邮中小盘基金经理许进财投

资工作室。

此外， 专户投资部门的投资工作室也

已提上议事日程。 每个投资工作室都有各

自不同的投资风格， 成熟的基金经理未来

可能都会往投资工作室的方向发展， 即以

某位业绩领先的基金经理为主导， 成立一

个相应的工作室，包括基金经理和研究员。

这种投资工作室已经成为中邮基金公司的

一项常设性制度和规章。 目前看来成立工

作室的决策是非常明智的， 完全调动了工

作室的积极性和热情，“我们的目标是通过

投资工作室， 不断在中邮基金打造机制和

体制灵活的投研新平台， 让有投资能力的

人拿到他应得的收入， 同时通过投资工作

室这种制度性的长效机制，留住人才。 ”刘

桓表示。

在刘桓看来，公募基金要留住人才，

在激励机制上也必须市场化， 除了股权

激励等制度外， 通过投资工作室等创新

制度，给予核心投研人员新的平台，不失

为一种有效的尝试。 中邮基金的投资工

作室制度改革和市场化原则贴得很近，

同时又不照抄照搬私募基金对核心人

员实行提成奖励的做法，在这种投资工

作室的体制之下，明星基金经理不仅要

努力把业绩做好， 还要学会产品设计，

带好团队，这又有助于基金经理经营和

管理能力的提升。 而投资工作室给予基

金经理和核心投研人员非常大的自主

权，对他们具有极大吸引力，在中邮基

金，基金产品的分红、持续营销、申购赎

回的打开和关闭、甚至发新产品的时点

选择，都由投资工作室自行决定，这既

克服了公募基金原有的基金经理投资

上的诸多束缚，又使得在保证风控的基

础上，基金投研人员的创造性和主动性

得到最大程度发挥， 最终达到留住优秀

人才的目的。

聚焦公募基金留人新招

上投摩根：

亿元试水“种子基金”

拟实施“影子股权计划”

12

月

19

日，上投摩根基金副总

经理侯明甫对中国基金报记者表

示， 上投摩根将首家尝试在业内推

出“种子基金”，随后还将有“影子股

权计划” 等一系列改革创新举措，

“用创新的制度留住合适的人做对

的事”。

试水“种子基金”

中国基金报记者了解到， 早在

2009

年下半年，上投摩根就推出了

“群星计划”，旨在通过内部制度创

新改革，以制度为保障，为内部投

研人员提供清晰明确的成长上升

途径， 全力打造全明星投研团队。

“群星计划”推行至今正好满五年，

期间共成功培养

6

名基金经理，其

中，杜猛和孙芳更摘得金牛基金经

理的桂冠， 另有

6

名研究员成长为

基金经理助理， 其中部分即将升任

基金经理。

侯明甫表示，“上投摩根目前进

入了第二个

5

年的群星计划阶段，

称之为群星计划

2.0

版。设立种子基

金，就是其中一个重要的创新之举。”

据了解，上投摩根将拿出超亿

元的公司自有资金，推行种子基金

计划，以作为公司内部的人才孵化

机制和新业务培育机制。具体实施

流程是，有意愿的投研人员可按自

己的投资策略建立投资模型，然

后申请进行模拟操作， 试运行足

够长时间后， 公司对期间运行情

况进行绩效考评， 如果业绩被认

可，公司将拿出部分自有资金，在

合法合规的框架下， 设立种子基

金产品， 投研人员也可根据自身

意愿投入个人自有资金，该种子基

金产品在经过一段时间的运作后，

如果受到市场认可，也会考虑转为

公募基金产品。

侯明甫指出，“这其实是公司内

部人才的一个孵化机制， 激励培养

人才。 我们给有创业冲动的人才足

够的机会， 同时内部也会严格控制

整个流程。使用公司自有资金尝试，

哪怕失败也是公司的资金， 不涉及

投资者的利益。 ”

“群星计划” 再升级

据了解，上投摩根群星计划

2.0

版本是一套完善的改革创新体系，

除了“种子基金”计划外，还将进一

步梳理投资流程， 构建以知识体系

为平台的组织架构， 形成自发性的

产品开发和创新机制。此外，公司计

划将“群星计划”从投研逐步推广到

公司全体员工， 施行 “影子股权计

划”，打造多层次的人才长期奖励和

激励机制， 确保有贡献的员工获得

对应的薪酬。

而上投摩根此次推出的 “群星

计划”

2.0

升级版， 主要希望在公司

内部建立更加有效的人才培养和激

励机制，通过未来公募、专户和子公

司三大板块的多元业务发展， 为员

工提供更多的机会、 平台和更为广

阔的多元成长空间。

“人员的更新换代是任何一家公

司发展乃至整个公募基金行业不同

发展阶段的正常现象，变化也意味着

机遇、成长，意味着更宽的平台、更多

的机会以及更完善的机制。 ”侯明甫

表示，公募基金需服务普通大众，因

此公司要不断改革创新， 用创新的

制度留住合适的人做对的事。

兴业全球：

基金经理自投基金

公司1：1配资支持

“我们公司对投研部门一直以

来都有很大的倾斜， 今年还有所提

升。”兴业全球基金内部人士对中国

基金报记者透露， 兴业全球基金在

提高基金经理原有薪资待遇的同

时，推出了“业绩排名奖金”和“持基

计划”。

“优秀的基金经理可以投资自

己管理的基金，再由公司

1:1

配资，

也就是说基金经理有

2

倍的杠杆。”

上述兴业全球基金内部人士称。

据了解， 兴业全球基金的投研

部门人员， 在固定薪酬和年终奖金

之外，还有另外两项大奖，即“业绩

排名奖”和“持基计划”。

所谓业绩排名奖， 该公司旗下

基金在市场上各类别排名中， 如排

进前三分之一、前四分之一、前六分

之一的， 基金经理都将获得不同的

奖励。

值得一提的是， 上述排名分别

有一年期、两年期、三年期和五年期

等四个时间段，只要业绩足够优秀，

某只基金可以重复获得奖励。 比如

说， 兴全某基金一年期的业绩排在

同类型基金前三分之一， 而两年期

业绩排在前四分之一， 则该基金可

以同时得到两次奖励。

“每年的业绩对基金经理来说

都很重要， 假如某一年的业绩不好

可能就会对长期业绩有影响， 想重

复得奖就得做好长期业绩。”兴业全

球基金内部人士表示。

另外一个奖励是 “持基计划”，

即基金经理可以使用自有资金投资

自己管理的基金，与此同时，基金公

司提供

1:1

的配资跟投， 这就意味

着，基金经理拥有

2

倍的投资杠杆。

其中，基金经理最高投资额度为

80

万元。

这项奖励要求基金经理长期持

有，且原则上不允许做波段操作，而

持有基金获得的盈利的结算周期也

比较长，至少为两年。同时，可以“持

基计划” 的也仅限于过往业绩优秀

的基金经理。

“两项措施异曲同工，都是鼓励

基金经理做好长期业绩， 毕竟长跑

能力强才能为持有人带来更多的回

报。 ”上述人士透露。

除了上述这些固定薪资以及奖

金之外， 兴业全球基金对投研部门

的福利也有所提升。 据该公司内部

人士透露， 以往每年一次的策略讨

论会都是在国内举行， 而今年截至

目前已经举行了两次， 开会地点均

为国外。

“兴业全球一向特别重视投研

团队，相比同行，他们的投研团队

比较稳定。 ”沪上一家大型基金公

司内部人士向本报记者表示，言

语中不失羡慕。

根据韬睿惠悦咨询人力资源调

研数据发布的情况，

2013

年度中国

公募基金管理行业整体员工离职率

达

15.6%

， 过往多年行业离职率一

直保持在

10%

左右或以上，兴业全

球基金管理有限公司

2013

年度员

工离职率仅

6%

，公司过往整体离职

率保持在

5%

左右。

编者按：

股市持续走牛， 给公募基金行业带

来惊喜的同时， 也带来了新的烦恼———

基金经理再掀奔私大潮。 而人才是公募

基金的核心竞争力， 为了挽留优秀的人

才，基金公司各出奇招。

公募力挽奔私潮 不拘一格留人才

各路人马奔私 私募迅猛增长

包括基金

、

券商资管在 内 的 各 路

知名投资人才和基金高管纷纷投身私

募创业

，

成为推动私募迅猛增长的重

要力量

。

从协会备案私募机构信息显示

，

除了

新加入私募的

“

公募基金一姐

”

王茹远外

，

今年还有多位投资人才投奔私募掘金

。

原

兴业全球基金副总经理王晓明今年

2

月

离职后于

4

月份创办私募上海兴聚投资

，

并于

5

月完成备案

。

原大成基金首席投资

官曹雄飞今年

7

月离职后于

8

月底创办

私募深圳市承泽资产

，

于

10

月

13

日备

案

。

原汇添富基金投资副总监

、

明星基金

经理齐东超

4

月离职后创办私募巨杉

（

上

海

）

资产管理有限公司

，

并于

4

月底备案

，

目前已经有

4

只私募运作

。

原华夏基金明

星基金经理胡建平年初离职后创办海宁

拾贝投资管理合伙企业

（

有限合伙

），

并于

4

月份备案

。

将浙商证券资管业务做得风

生水起的原浙商证券副总经理周良去年

离职后创办上海少薮派投资也于今年

4

月备案

。

除了上述知名的投资人才外

，

不少基

金总经理也加入私募阵营

，

如原国金通用

基金总经理王文博创办的深圳前海大一

投资

10

月底完成备案

，

原建信基金子公

司建信资本总经理曲寅军今年

8

月

4

日

成立建信

（

宁波

）

投资

，

并于

10

月

13

日完

成备案

。

目前已备案的私募机构中

，

还包

括原财通基金总经理陈东升创办的私募

上海同安投资

、

原交银施罗德总经理莫泰

山创办的上海博道投资等

，

原博时基金总

经理肖风执掌的万向信托日前也完成备

案

，

成为截至目前唯一一家向基金业协会

备案的信托机构

。

（资料）
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